
拥车证去年的价格
不断高升，许多民众认
为现有的拥车证制度应
该改革，也有许多专家
提出一些方法来控制用
车，从而取代拥车证制
度。陆路交通管理局后
来宣布，把一部分未来
确定终止的拥车证配额
提前发放，以“远水”
救“近火”，立竿见影
地将拥车证价格从历史
高位降了下来。

在这一两个月，笔者在回答本地许
多记者多方面、多角度、多层次的问题
时，有机会进一步思考拥车证改革的可
能性、可行性和有效性，在此提出三点
建议供参考和讨论。

第一，逐步拉平拥车证10年周期的
起伏曲线。

根据陆交局官网的拥车证配额数
据，我们可以看出，拥车证有一个接近
10年周期的配额和价格起伏图。这是因
为拥车证的有效期基本为10年（也有五
年不可再续的拥车证），而周期内的配
额在波峰和波谷时的差别非常大。

由于供求关系，再加上在拥车证价
格比较高的时候更少人提前杀车，因此
在拥车证配额少的年份，拥车证的价格
会急剧攀升，然后在配额增加的年份逐
渐滑落。拥车证价格波动的主要原因之
一是配额的波动。从去年底随着陆交局
调整配额，拥车证价格立即下降，也可
以看出配额对于拥车证价格的波动是非
常关键的。

拥车证配额的10年周期波动不仅让
市场价格起伏动荡，对经销商来讲也很
麻烦，在配额多的年份生意多，配额少
的年份生意少。

为此，笔者的第一个建议是，陆交
局可考虑更长远的计划，逐步调整拥车
证配额的发放。在减少拥车（car-lite）
的长远愿景下，在某些配额少的低谷年
份，有策略有计划地调拨未来高峰年份
的配额，并将调拨的配额用于鼓励更环
保更可持续发展的出行模式，如电动车
和共享汽车。如此经过一到两个周期的
调整，我们可以期待一个比较平直的配
额曲线、比较稳定的汽车价格和销售市
场。对于汽车经销商来说，一个比较稳
定的市场也有利于他们的经营和发展。

投标与抽签系统并行
第二，投标与抽签两套系统并行发

展，平衡社会需求与市场杠杆。
目前我国大部分的车辆都通过投标

的方式获取拥车证。由于德士的特殊
性，在上一次拥车证制度调整后，德士
不再须要直接投标，而是按照A组价格分
配拥车证。

也有国家和城市限定车辆数目，但
它们采用抽签方式来决定购车资格。与
抽签方式相比，我国的拥车证制度更好
地反映了市场的杠杆——价高者得；而
抽签方式则让所有未拥车的居民均有机
会拥车。

笔者不赞成用抽签制度完全取代现
在的投标制度，因为那会让拥车变成博
运气的消费，也需要更复杂的改变车辆
转售和使用的制度，来防止抽签的配额
被用来牟利。但我们仍可以把一部分的

配额，放到一个无须竞价
的组别，以抽签方式分
配。

政府可以对这个无须
竞价的特殊组别加以限
制，或者让政府希望推广
的出行服务商归入这个组
别。这个组别的车可有不
可转让的限制，如果中途
取消，拥车证将退还给政
府。如果允许两套系统并
存，那么急需拥车并愿意

出价的车主可以继续投标拥车证，但对
于愿意等待和接受限定条款的民众，等
待机会也是一种选择。两套系统并存或
许可以兼顾更广泛民众的需求，也可平
衡市场的价格的调整。

更大力发展共享车和点对点服务
第三，政府应鼓励及更大力发展共

享车和点对点服务。新加坡的车一方面
很贵，一方面使用不多，私家车很多时
候只是停在车库和停车场。如果用共享
车替代私家车，大概只需要三分之一
的共享车就能取代私家车。也就是说，
一个共享车的配额可以提供三个私家车
的“用车”功能。共享车能在减少“拥
车”的情况下仍然保障“用车”。

不过，目前新加坡的共享车和共享
交通（包括德士和私召车）既不便宜也
不充足。如果在需要点对点服务的时
候，立刻能叫到负担得起的私召车或者
能很方便租到共享车，那么很多国人可
能都会放弃拥车。

目前德士和私召车的成本很高，一
个很大的因素是拥车证。试想一下，如
果提供共享交通的车辆不必投标，而是
由政府有计划地按公司的公共交通服务
效能来决定配额，共享车和共享交通
的服务成本，在很大程度上应该可以降
低。作为回报，政府可以限定共享交通
服务的价格，以保证政府提供的优惠能
让广大乘客受惠。

一旦共享交通能够蓬勃发展，就可
以降低更多人拥车的需求，这样一来，
就可以把拥车证配额投放到共享交通
上。为了达到这样的良性循环，必须要
解决“鸡生蛋，蛋生鸡”的问题。政府
可以调研市场数据，创新地由政府扶持
“点对点的公共交通”。如果政府担心
监管私召车很难，可以成立相关机构或
者发放牌照给能够监管的企业来经营。
特许企业须要严格遵照一些标准，确保
能为公共交通出行做出贡献，否则政府
可以收回牌照，并通过罚款追回该企业
在拥车证上获得的优惠。

市场的波动是常态，但对于拥车证
来说，宏观调控可以起到积极的作用。
拥车证的分配，我们也未必只能做单选
题。在交通数码化的大潮流下，有关当
局可以更加灵活和有效地做多选题，以
达到更优解的效果。

点对点和共享交通也可以是公共交
通的一部分，这样就能在减少“拥车”
的前提下保障“用车”。拥车证也可以
作为一种手段来鼓励和发展共享交通。

以上三点肯定有不足和思虑不周的
地方，但愿抛砖引玉，来共同探讨这个
民众关心的问题。
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